
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 29 DE ABRIL DE 1813.

ALEMANIA.

Hamburgo 20 de Marzo.

El baron de Tettenborn, comandante de las tropas rusas que entraron en esta ciudad, publicó ayer la siguiente proclama.

„Hamburgueses: vosotros depusisteis á las autoridades establecidas por el gobierno frances ántes de que las tropas rusas entrasen en vuestro territorio, restableciendo en su lugar la antigua magistratura. Esta noble resolucion con que disteis principio á la obra de vuestra libertad, al paso que servirá de modelo á toda la Alemania, os ha hecho dignos de la proteccion de mi gran monarca, y os ha granjeado la estimacion del pueblo ruso. Vosotros nos habeis recibido, no en una nueva ciudad francesa, sino en la antigua ciudad alemana; y solo así pudiéramos saludaros como hermanos. El regocijo que habeis manifestado á nuestra entrada ha conmovido sobremanera nuestros pechos; pero vuestro gozo, hamburgueses y hermanos, no podrá ser completo hasta que se unan vuestros brazos á los nuestros para rescatar la Alemania. A las armas, pues, todos los que detesten la ignominia de la opresion; á las armas para defender la justicia y vuestros hogares. La grande obra de la libertad no está acabada, y hasta entonces no debe tratarse de sosiego ni recreaciones.

„La ocupacion mas honrosa en el dia es manejar la espada, y arrojarse del territorio aleman á esos extrangeros que han sido perseguidos mas de 1200 millas por los triunfantes exércitos rusos. Mengua y oprobio al que en estos tiempos turbulentos en que se pelea por los bienes mas preciados del linage humano, puede reposar con el acero envaynado. A las armas, repito, á las armas. Con la proteccion de nuestro augusto monarca os reunireis baxo vuestras propias banderas; y yo me tendré por dichoso de ser el primero que os guie contra el enemigo para ser testigo de vuestra bizzaría. — *Baron de Tettenborn.*”

GRAN-BRETAÑA.

Londres 7 de Abril.

Segun noticias de Hamburgo recibidas en esta capital con fecha de 22 del pasado, el ejército grande ruso que avanzó de Kalitsch á Glogau, estaba pasando el Oder, y en breve se le reuniran 55000 reclutas de infantería y 22000 de caballería que habian llegado al Vístula.

El 16 del anterior entró en Saxonia la vanguardia del ejército prusiano de Silesia que manda el general Blucher. El 17 llegó á Berlín con sus tropas el general D'York, á quien el rey de Prusia ha nombrado comandante en jefe del cuerpo del general Bulow, con lo cual reúne 40000 hombres. — El general Wittgenstein no tardará en ocupar las orillas del Elba, en donde se hallan ya algunas tropas suyas. El emperador Alexandro entró el 15 en Breslau, de donde regresó el 19 á Kalitsch, acompañándole hasta una milla el rey de Prusia.

Los suecos han tomado posesion de Stralsund en la Pomerania. — El duque de Cumberland va á salir de esta capital para Hannover, adonde irán tambien varios destacamentos de la legion alemana. — Se observa gran fermentacion y decontento en Saxonia, Wittemberg y Baviera, como igualmente en Holanda, de donde acaba de llegar un sugeto fidedigno con esta noticia.

ESPAÑA.

Montevideo 31 de Diciembre de 1812.

Continúa el diario militar de esta plaza.

Dia 3 de Diciembre. Hoy se han visto en la descubierta una partida de 6 hombres de caballería reconociendo las casas del Cordón y quinta de Masini, y otra de 10 de la misma arma que reconocia las casas de la Aguada hasta el Arroyo seco. Salió otra de 30 hombres de infantería (que seria guardia avanzada) de las inmediaciones de la panadería de Piedra, y se retiró al campamento. Otra de 16 hombres de caballería salió de una casa inmediata á la de Perez, y se dirigia por la playa hácia la de Grandal; pero se dispersó huyendo por haberla hecho fuego el bergantin de S. M. el Paraná. Las guardias siguen sin alteracion, y en el campamento no se ha advertido mas que haber estado haciendo ejercicio 4 divisiones ó compañías. Saliéron nuestras guerrillas, y ocuparen los puntos que acostumbran: hubo todo el dia tiroteo; por la tarde puso el enemigo un cañon de campaña mas acá de la Figurita, con el que hizo fuego; pero sin que hubiese habido desgracia de nuestra parte, ignorándose si la tuvo el enemigo, quien reunia bastante gente de infantería y caballería. Despues que se retiraron nuestras partidas, vino de la citada Figurita una de 40 hombres de caballería hácia la panadería de Ortega, donde se ocultó. Nuestra obusera ocupó su puesto.

Dia 4. Se ha visto en la descubierta una guardia avanzada de 9 hombres de caballería en una casa inmediata á la Aguada, la que se retiró á la panadería de Ortega, donde estaba otra de 30 hombres de infantería: esta se retiró al campamento, habiéndose quedado la primera en dicha panadería. En el cordon se ha visto una partida de caballería de 15 hombres repartida por las casas, la cual se retiró á una que está hácia la estanzuela, donde suele haber gente de la misma arma, con la que quedó incorporada. En las guardias se ha visto por la mañana poca gente, y ninguna en las tres Cruces: por la tarde se vió alguna en este puesto, y en los demas mayor número que por la mañana. En el campamento no se advierte novedad. Salieron nuestras guerrillas, y se situaron en los parages acostumbrados; sin que haya habido este dia cosa particular. Nuestra cañonera ocupó su puesto.

Dia 5. Hoy se ha visto en la descubierta una partida descubridora de 4 hombres de caballería reconociendo las casas inmediatas á la de Masini, despues de lo cual se retiró hácia el cordon, hacia donde quedó: otra de 6, de igual arma, que reconocia la playa hasta la Aguada, la que se retiró á la guardia que está en la casa de Machin. Siguen las guardias sin alteracion, y en el campamento no se advierte otra cosa que haber estado haciendo exercicio una division ó compañía. En la loma en que ha hecho el enemigo un barracon, en el que mantiene guardia de caballería, se advierte bastante gente de esta arma esparcida por aquellas inmediaciones, lo que hace creer tenga en las cercanías su campamento, aunque no se descubre. Salieron nuestras guerrillas, y se situaron en los parages acostumbrados: hubo por la tarde bastante tiroteo por el lado de la Figurita, de donde salió alguna gente enemiga de infantería y caballería, que fué la que le causó; pero no hubo desgracia de nuestra parte. Nuestra cañonera ocupó su puesto, y tambien hizo algun fuego al enemigo. *(Se continuará.)*

Excaray 25 de Marzo de 1813.

Hace cosa de 8 dias se acantonó en Sto. Domingo de la Calzada el general Van-Derman con unos 2500 hombres, incluidos 80 caballos y el batallon holandés, que tuvo parte en la defensa de Búrgos.

Ayer llegaron á Grañon 5 batallones, que componen de 3 á 4000 hombres; y se dice que se reunirán con los que tiene Van-Derman para dirigirse todos á Soria.

Los enemigos hacen exórbitanes exâcciones en la Rioja, y fortifican el castillo de Búrgos. Palombini permanece en Bilbao, y en Briviesca esperan al intruso.

Inmediaciones de Cuellar 30 de Marzo.

El conde de Erlon se halla en Cuellar, y desde este pueblo hasta Segovia habrá unos 10000 hombres. El enemigo tiene en casi todos los pueblos fuertes guarniciones, lo que hace muy dificultoso el paso de las correspondencias.

Se dice aquí que la Holanda está muy alborotada, y que se han visto precisadas á salir de allí las pocas guarniciones francesas que habia.

Aldea del Obispo 19 de Abril.

Los franceses han reforzado los puntos de Salamanca, Alba, Ledesma &c. con 5000 hombres precedentes de Valladolid que corren todo el pais, y causan cada dia mayores daños. El ejército aliado permanece en los mismos puntos, y los víveres continúan trasportándose á Ciudad-Rodrigo con bastante actividad.

Todo indica que se abrirá muy pronto la campaña, y que será con un movimiento uniforme en toda la península.

ARTICULO DE OFICIO.

El mariscal de campo D. Francisco Xavier Elio, general en jefe del segundo ejército, remite al Sr. jefe del estado mayor general desde su cuartel general de Castalla con fecha 15 del actual el parte siguiente:

„Excmo. Sr.: Establecido el ejército de mi mando, como ya he noticiado á V. E., en la línea que en combinacion de nuestros aliados se formó desde Alcoy á Yecla corriendo por Castalla, Biar y Villena, teniendo tropas en Sax y Elda, ha sido atacada al amanecer del dia 11 de este mes la division que al mando del brigadier D. Fernando Miyares cubria el flanco izquierdo de esta línea. El resultado de la accion que hubo para que el enemigo, conducido por el general baron Harispe, ocupase el pueblo de Yecla y obligase á nuestras tropas á ceder el punto, lo demuestran los partes que me ha dirigido dicho brigadier Miyares, y de que acompaño las adjuntas copias con los números 1.º y 2.º

„Cuando esto sucedia en Yecla, se hallaba ya en Villena el batallon de infantería ligera de Velez Málaga, y el mariscal Suchet estaba á menos de una legua de aquella ciudad con una fuerte division, compuesta de las tres armas. En todo el dia no se atrevió á emprender cosa alguna; pero habiendo hecho el general en jefe del ejército británico adelantar su caballería para reconocer al enemigo, este se puso en marcha, y vino con todas sus fuerzas, aunque con circunspeccion y sin atreverse á dar carga alguna, persiguiendo á los ingleses hasta Villena, á cuyas puertas llegó ya obscurida la noche. El batallon de Velez tenia municiones de boca y guerra en la ciudad para dos ó tres dias; y en los momentos en que por el avance de los franceses era expuesta su retirada, mandé que se encerrase todo en el castillo, y que allí se defendiese, mientras su coronel D. José Luna no observara que aquellos tratasen de rodearle é impedirle su salida, operacion que creí no hubiesen practicado jamas hasta el amanecer del 12; pero á poco de salir yo de la ciudad, ví que el castillo empezó á hacer fuego por todas partes. Conociendo que el enemigo le habia circunvalado, y que

dicho cuerpo no podría salvarse sino á beneficio de un esfuerzo del ejército aliado, pasé desde Sax á Castalla á conferenciar con el general Murray, y proponerle un movimiento sobre Villena. Efectivamente este general accedió á mi solicitud, y cuando á las dos de la tarde empezaba á marchar la caballería inglesa desde Biar, y unos 100 caballos españoles, compuestos de Olivencia y algunas partidas de cazadores de Jaen desde Sax, se supo que Harispe, con la division que llevó á Yecla, había llegado á Villena, y se recibieron avisos de que el batallion de Velez Malaga se había rendido. En virtud de estas tristes noticias, que se confirmaron por distintos conductos y que fueron ciertas, era infructuosa y muy aventurada la expedicion por la superioridad de la caballería francesa. Los ingleses se replegaron nuevamente á Biar, y yo permanecí á la vista de Villena; pero los contrarios, haciendo adelantar en aquella misma hora una gran columna de coraceros por el punto por donde estaba mi caballería, dirigieron toda su infantería, el resto de su caballería y su artillería en busca de nuestros aliados. Estos los esperaron en Biar, y se trabó una reñida accion. Como la idea del general Murray no era conservar el pueblo, empezó á replegarse defendiendo á palmos el terreno, y haciendo un estrago terrible en los enemigos, que se obstinaron en seguirlos hasta el puerto de Biar, donde cesó el fuego porque la noche puso fin á su empeño.

„Yo, con tres batallones de infantería, me retiré á Potrel, que es flanco de Castalla, y la caballería, mandada por el benemérito coronel de Olivencia D. Vicente Algarra, subsistió en Sax. El ejército aliado se situó en Castalla, decidido á esperar al enemigo, y este tomó posicion en el puerto de Biar y Onil. Así se pasó la noche, y al amanecer del 13 se dirigió una fuerte columna de infantería con cerca de 300 coraceros por el camino de Villena á Sax. Se tirotearon estos con mis guerrillas; pero no se atrevieron á avanzar sobre mi posicion, y se replegaron despues de haber perdido un coracero de un balazo, por la misma ruta que traxeron. En Castalla mostró Suchet mas osadía, pero pagó su temeridad con haber sacrificado impunemente cerca de 2000 hombres, que perecieron al acercarse á la línea inglesa, defendida con tesón y bizarría. Este mariscal llevó todo su ejército á la hoya de Castalla, hizo desplegar su caballería sobre la avenida de Onil, y tuvo la imprudencia de destacar cerca de las 3 de la tarde un cuerpo de 2000 hombres con el objeto de forzar la izquierda de la línea que cubria la vanguardia de la division del general Withingham. Estas tropas, y el regimiento 27 de infantería ingles, que estaba allí tambien, recibieron con serenidad el ataque: dexaron que se acercase hasta la punta de sus bayonetas, y entonces le cargaron y envolvieron, quedando en nuestro poder 200 hombres, sin contar los heridos y muertos, los cuales son en gran número.

„Luego que vió el mariscal el resultado de su primer ensayo, debió variar de plan, si ei que tenia era atacar vigorosamente la lí-

nea del ejército aliado, y así se reduxo á hacer movimientos de amenazas para cubrir la retirada que emprendió. El general Murray comprehendió su intencion, é hizo que 9 batallones, 900 caballos y 10 piezas de artillería saliesea en su alcance, y lo incomodasen en su marcha; habiéndolo conseguido tan completamente, que en menos de media legua que hay hasta el puerto de Biar, donde tomó posicion, le causaron un estrago grande en sus columnas. Entrada la noche, el enemigo siguió retirándose, y los aliados se restituyeron á su posicion.

„Al amanecer del 14 se presentaron entre Villena y Sax algunas partidas de caballería francesa; pero al instante que vieron á nuestras tropas, se replegaron con direccion á su canton de Fuente la Higuera, á cuyo punto se supo habia marchado Suchet con su ejército bastante destruido.

„Como el ejército de mi mando ha cubierto el flanco izquierdo del aliado, me he trasladado á Castalla, y tengo mi caballería sobre Villena para observar á Fuente la Higuera.

„Seguiré dando á V. E. noticia de cuanto vaya acaeciendo para conocimiento de S. A., y espero que mientras tanto ponga en su noticia estos sucesos para su debida inteligencia.

„Desde luego puede V. E. asegurar que el enemigo ha padecido extraordinariamente, y que ha pagado bien su temeridad y las ventajas que solo por la superioridad de sus fuerzas, y no por otra cosa, consiguió en Yecla sobre las tropas del brigadier Miyares, que se batieron con una bizarría digna de mejor suerte.

„En esta ciudad, en Biar y en Yecla han cometido los enemigos toda clase de excesos y atrocidades.”

Número primero.

„Excmo. Sr.: En la noche pasada tuve noticias, aunque vagas, de que los enemigos se habian reunido en Fuente la Higuera en fuerzas bastantes: estas noticias, aunque las creí de poco fundamento, no dexaron de darme el prudente recelo que siempre se debe tener con el enemigo. En consecuencia reforcé mi reten con un batallón mas, y patrullas de caballería paseaban incesantemente los caminos. A las 2 de la mañana tomó las armas toda la division, y ocuparon los puntos que á cada batallón le tenia señalado de antemano. A las 5 de la mañana, poco mas ó menos, con previos avisos, se acercaron los enemigos al pueblo, y principió desde luego un fuego vivísimo de los puestos avanzados, al cual se siguió otro mas terrible de los valientes regimientos de Burgos y Cádiz; estos cuerpos cedieron el pueblo á palmas, y haciendo bien costosa al enemigo su posesion, se replegaron á la ermita, y allí fué horrible el fuego que se sostuvo, pues en él tomaron ya parte la columna de granaderos y los 120 caballos de cazadores de Jaen.

„En estos términos permaneció indecisa la accion por mucho

tiempo, siendo siempre vanas las tentativas que el enemigo quiso hacer con su numerosa caballería, á pesar de que logró con ella que los 100 caballos de Jaen cediesen una porcion de terreno; pero no salió del mismo modo ventajosa para nosotros la llegada de su artillería, que inmediatamente empezó á jugar, y nuestras tropas, aunque en posicion, tuvieron que ceder el monte de la ermita, replegándose mas, apoyadas de otras, hasta que (sin poder yo explicar á V. E. el cómo) en lugar de dirigirse á las lomas inmediatas á retaguardia, y en donde se hallaba ya situado el batallon de Jaen, las tropas dexaron aquella direccion y se echaron al llano, en donde fueron irremisiblemente perseguidas por la caballería enemiga: á pesar de esto, la tropa reunida atravesó el gran llano, y yo la ví apoderarse de las alturas opuestas, aunque con pérdida considerable de muertos y heridos, de los cuales solo han podido llegar muy pocos.

„Yo estaba en el escalon que sostenia el regimiento de Jaen, y luego que ví la direccion de las tropas, como he indicado á V. E., dirigí mi marcha por donde me pareció mas conveniente, á fin de replegarme á este punto, y reunirme con la caballería de Jaen. Los enemigos cargaron repetidas veces sobre el distinguido regimiento, á cuya cabeza me puse, y siempre fueron rechazados con la mayor firmeza y la mas completa serenidad; de forma que sin perder casi un hombre en 2 leguas y media de persecucion, me reuní con la caballería de Marquez, y he seguido hasta aquí con tranquilidad.

„No soy capaz de ocultar á V. E. la pérdida que he tenido, la cual pasa de 300 hombres muertos, y conceptuo que 1000 habrán sido heridos; entre estos (que, como he indicado á V. E., la mayor parte han caido prisioneros por no haber podido retirarlos) tengo el disgusto de contar al coronel D. José Montero.

„La pérdida de los enemigos ha sido considerable, y no podia ser menos en razon de la terrible resistencia que se hizo en el pueblo, en la ermita y en las alturas inmediatas.

„Las fuerzas con que me han atacado han sido 3000 infantes, 600 caballos y 3 piezas.

„Yo supongo que esta operacion la han executado los enemigos con el intento de atacar mañana cualquiera otro de los puntos de nuestra línea, y creo que en esta noche abandonarán á Yecla; por lo que tan luego como reciba los avisos que me den las partidas de descubierta que he mandado á la expresada villa, reuniendo los batallones de Cuenca y Jaen y los escuadrones de este nombre, me dirigiré nuevamente mañana al amanecer contra sus posiciones, y si tengo la menor noticia de que atacan cualquier punto de nuestra línea, entraré en sus cantones á llamar su atencion, ó bien los atacaré por su espalda.

„Sobre todo espero las órdenes de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años. Jumilla 11 de Abril de 1813.— Excmo. Sr. — *Fernando Migares.* — Excmo. Sr. D. Xavier Elio. — Es copia — *Elio.*”

„Excmo. Sr. : De resultas de haber amagado los enemigos en el dia de ayer al regimiento infantería de Cuenca y la seccion yeguar que se hallaban en Almansa, se replegaron estos dos cuerpos á Montealegre, adonde le he repetido hoy al de infantería la orden de que se me reuna en Yecla en el dia de mañana. Hoy al amanecer han salido para Yecla los escuadrones de Jaen, llevando su comandante la orden de saber con certeza los movimientos del enemigo para noticiarlos á V. E. con la mayor prontitud; y tambien la de reconocer prolixamente el campo, á fin de hacer á V. E. sabedor de nuestra pérdida y la suya, que ha sido bastante grande, particularmente de caballería.

„Yo no he podido verificar mi salida de aquí con la infantería en razon del cansancio de la tropa, y de que á este punto se dirigen los extraviados que tomaron la sierra larga, habiéndose incorporado á estas horas de 250 á 300 hombres, y como siguen llegando continuamente, para que esta reunion se verifique con la mayor prontitud, he comisionado á 3 oficiales al mando del teniente coronel D. José Hernandez de Tejada, que lo es en comision de tiradores de Cádiz.

„Los enemigos salieron ayer á las 3 de la tarde de Yecla para Caudete en número, segun las noticias mas conformes, de 5000 infantes, 800 caballos y 4 piezas, entre ellas 2 obuses. Han maltratado terriblemente á los oficiales que han cogido prisioneros, sin duda queriendo vengar la muerte de 3 de sus gefes, entre ellos el coronel del 7.º regimiento de linea, cuyo caballo me dió parte el comandante Marquez que se hallaba en poder de un cazador.

„Nuestra caballería no tuvo ninguna pérdida, aunque siempre estuvo al frente de triple número de la enemiga. El destacamento que habia en Caudete, habiendo sido completamente envuelto por los enemigos, se libertó de ellos, y se halla reunido con el regimiento infantería de Cuenca.

„Se está formalizando el estado de pérdidas, y luego que esté concluido lo pasaré á V. E. para su debido conocimiento.

„Esta tropa está muy animada, y aseguro á V. E. que no hay el menor recelo en emplearlos inmediatamente contra el enemigo. Saben y estan convencidos de que un duplo número de enemigos, y las desmedidas ventajas que les proporcionaba su caballería cuadrupla de la nuestra y su artillería, no han sido suficientes para arrollarlos, habiéndoles costado mucho apoderarse del campo de batalla. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Jumilla 12 de Abril de 1813. — Excmo. Sr. — *Fernando Miyares.* — Excmo. Sr. D. Xavier Elio.”